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El proceso arranca con 130.000 en San Vicente del Cagúan. Lo recuperado irá a un banco
de tierras.

El presidente Juan Manuel Santos comenzó este miércoles la primera gran cruzada del
Estado para recuperar las tierras que ilegalmente usurparon las Farc, al anunciar que van
por 500.000 hectáreas, de las que la guerrilla se apropió en una extensa región del Caguán,
entre el Caquetá y el Meta.

Aunque no es la primera zona del país donde se llevan a cabo estos procesos, lo que se
inició este miércoles es histórico porque, como lo señaló el mandatario, es la primera
cruzada a gran escala para recuperar terrenos baldíos robados por ese grupo armado ilegal
en una misma zona al Estado.

«Habían despojado al Estado, porque los baldíos son del Estado», dijo. Precisamente, este
miércoles se cumplieron 11 años desde que se rompió en San Vicente del Caguán el proceso
de paz que el presidente Andrés Pastrana entabló con las Farc, y, de acuerdo con
información de inteligencia, durante esas negociaciones (1998-2004), la guerrilla utilizó
diversos métodos para apropiarse de la tierra.

Quien lideró ese proceso fue el abatido ‘Mono Jojoy’, considerado el jefe militar de esa
organización ilegal. «Cuando le dimos de baja, le incautamos su computador y ahí
aparecieron las propiedades que tenía. Las estuvimos verificando con otras informaciones y
nos dimos cuenta de que uno de los grandes terratenientes de este país era el ‘Mono Jojoy’
«, precisó Santos.

EL TIEMPO estableció que, entre las tipologías que utilizó la guerrilla con el propósito de
adueñarse de las tierras, además de la presión armada, hay 79 resoluciones inscritas sin el
lleno de los requisitos y 64 transferencias de dominio a través de apoderados.

Existen por lo menos 20 casos en los que se encontraron precios demasiado bajos en las
escrituras de compraventa. «Estamos despojando a las Farc de su tierra mal habida, y les
estamos entregando a los campesinos la tierra que les corresponde y se merecen», precisó
el Presidente, quien agregó: «Vamos por 500.000 hectáreas que identificamos a través de
inteligencia y la información que recogieron varias entidades».

La recuperación de estas tierras se surtirá en cuatro etapas. La primera empezó este
miércoles y está enfocada en 130.000 hectáreas de San Vicente del Caguán. La segunda
corresponde a La Macarena, con 308.000 hectáreas. La tercera se centra en el parque
nacional Tinigua, con 22.000 hectáreas. Y la cuarta se dirige a una zona entre La Macarena
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y el parque Tinigua, que consta de 40.000 hectáreas.

Santos aseguró que los terrenos recuperados irán a un banco de tierras que el Gobierno
está diseñando. La intención de este proyecto es que todas estas hectáreas puedan ser
administradas para implementar proyectos productivos de los habitantes de la zona. «Esta
señal es bien clara. Hoy (ayer miércoles), 11 años después, en lugar de estar siendo
despojados por la Farc, estamos despojando a las Farc de su terreno mal habido y les
estamos estregando a los campesinos la tierra que les pertenece», enfatizó Santos.

Paralelamente, el Incoder realizó este miércoles varios procesos de titulación de baldíos,
por 31.785 hectáreas, que beneficiaron a 821 familias de Uribe, La Macarena, San Vicente y
Cartagena del Chairá.

Según reveló el Presidente, un día antes de su visita a San Vicente las Farc lanzaron una
granada que mató a un campesino de 61 años, identificado como Mario Restrepo. «Aquí no
nos vamos a dejar despojar de nadie; estamos es despojando a quienes se hicieron a las
tierras en forma mal habida, sea paramilitar, sea Farc, sea ‘bacrim’, sea lo que sea», anotó.

Campesinos dicen que sí hay terrenos de la guerrilla En San Vicente del Caguán, la gente no
lo niega, aunque lo dice en voz baja. Las Farc sí tienen tierras, particularmente en la zona
del Yarí, en límites con Meta. Y se aventuran a dar nombres. Hablan de Casa Roja, El
Recreo, Tranquilandia, Chantillón y La Herradura, entre otras. Estos predios hacen parte de
las 130.000 hectáreas que el presidente Juan Manuel Santos dijo que les quitará a las Farc.

No obstante, en San Vicente hay quienes insisten en que actualmente esos predios están en
manos de campesinos. «Eso hablan de la finca El Recreo, que era del ‘Mono Jojoy’, pero no,
ahí está un poco de gente trabajando», dijo Guillermo Peña, presidente de la junta comunal
de La Cristalina. Para Eduardo González, habitante de la vereda Villalobos, los predios que
les atribuyen a ‘Jojoy’ y a ‘Marulanda’ en el Yarí «son muy extensos, pero de una tierra de
mala calidad». Según Ángela González, habitante de la vereda Nuevo Morichales, parte del
problema radica en que, luego de la zona de despeje, los campesinos del Caguán están
estigmatizados como guerrilleros.

Pero lo cierto es que nadie niega que las Farc siguen en la zona. «Eso de la tierra de la
guerrilla es cierto, pero muchas de las fincas las pagaron porque ellos cargaban efectivo»,
contó un labriego que pidió omitir su nombre. «Los guerrilleros ya no se ven tanto como
antes y generalmente andan de civil», dijo un campesino de la vereda Alto Palermo.

Pero está claro que todavía tienen poder para actuar. Un grupo de campesinos le contó a EL



Las cuatro etapas en las que el Gobierno recuperará 500 mil
hectáreas

© Naciones Unidads | 3

TIEMPO que el año pasado, en la vereda Campo Hermoso, a uno de la región le dieron 10
minutos para abandonar el predio. ‘Tienen plan para legalizar terrenos’ El general Jaime
Lasprilla, comandante de la Fuerza de Tarea Omega, que tiene bajo su jurisdicción buena
parte de Caquetá, Guaviare y Meta, aseguró que las Farc diseñaron una estrategia para
legalizar las propiedades que tienen.

¿Cómo fue el proceso de despojo en el Caguán?

Durante muchos años y por falta de presencia estatal, las Farc se apropiaron de tierras del
Estado y de predios de campesinos, que fueron entregadas a testaferros. No solo se las
administraban, sino que allí llevaban el ganado que se robaban en la región. Es así como en
la zona del Yarí, en El Recreo y en el río Guayabero acumularon unas grandes cantidades de
tierra y ganado.

¿Cuál es el plan de las Farc para legalizar sus predios?

El bloque Sur de las Farc diseñó el plan ‘Hernán Benítez’ para legalizar todos sus negocios
ilegales, que tienen que ver con el despojo de tierras y con la ganadería que han hurtado.

¿En qué consiste el plan?

Buscan, a través del testaferrato, amarrar jurídicamente para legalizar todas sus
pertenencias, que incluyen fincas, lecherías de la industria del queso y la tenencia de tierra.

¿Quién es Hernán Benítez?

Es un terrorista designado por el bloque Sur para estructurar ese plan, en especial en la
zona del Yarí y el Caguán. JORGE ENRIQUE MELÉNDEZ
ENVIADO ESPECIAL
SAN VICENTE DEL CAGUÁN
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